

Preios de suscripción.

En Soria: 1'25 por trimestre.
Fuera de Soria: 1'50 id. id.
América: 2'50 id.

Administración:
—Conde de Gómara, 3—

LA PROVINCIA

Page adelantado.
Se publica los martes y los viernes.—Para anuncios, reclamos y esuelas funerales, dirigirse á la Administración.—No se devuelven los originales.
Redacción:
—Conde de Gómara, 3.—

SE PUBLICA LOS MARTES Y LOS VIERNES

Los republicanos.

Un ejemplo.

(De la Época.)

Algunos periódicos comentan el fracaso de la nueva tentativa de unión republicana. Ni aun las fracciones minúsculas y desorganizadas de los antiguos partidos republicanos, como los restos del zorrillismo, los centralistas y posibilistas que aún quedan sueltos ó formando agrupaciones, que apenas son sombra de lo que en otros tiempos fueron, han podido entenderse en la asamblea última.

De ella estaba apartado desde un principio el partido federal; de suerte que, aunque hubieran consentido en unirse los señores asambleístas, la unión republicana habría sido una unión á medias; una unión sin Pi y Margall y los suyos, es decir, sin la parte más consecuente y más popular de los partidarios de la República, sin el partido republicano verdaderamente clásico.

Hace años, cuando los republicanos eran una amenaza para la paz pública, amenaza que personificaba en París D. Manuel Ruiz Zorrilla, el fracaso de la asamblea hubiera sido un acontecimiento; hoy apenas tiene importancia, y, fuera de los interesados, nadie se ocupa del asunto.

No es, sin embargo, un hecho que carezca de interés esa decadencia y anulación de los partidos republicanos, que, poderosos á raíz de la Restauración, han ido cayendo por efecto (en gran parte) de causas intestinas, hasta el punto de que ni sucesos adversos y desgracias nacionales como la muerte de D. Alfonso XII y los recientes desastres de la guerra, tan propicios para abrir camino á los revolucionarios, pudieron dar á esos partidos alguna fuerza ni detener siquiera el proceso de su disolución.

Hay enseñanzas históricas y políticas en este hecho. Los republicanos han achacado muchas veces su impotencia á la falta de unión; pero ésta no ha sido en realidad la verdadera causa principal de su ruina. Doctrinalmente, no hay motivo para extrañarse de la existencia de varios partidos republicanos, como hay varios partidos monárquicos. Pero, más que las cuestiones doctrinales, ha separado á los republicanos el personalismo, que hacía incompatibles y aun enemigos á los jefes de los distintos grupos, consagrados á menudo á satirizarse mutuamente en la intimidad, y, sobre todo, la cuestión batallona del procedimiento: la lucha entre los partidarios de la revolución y los de la lucha legal, y el predominio de los primeros.

En la característica revolucionaria (convertida hasta en un artículo de su doctrina) que predominó en el campo republicano consistió, á nuestro juicio el principal motivo, por el cual han dejado estas agrupaciones de ser un factor influyente en la política española. Como monárquicos convencidos, creemos que en ningún caso habrían triunfado los republicanos; pero sin imponer una forma de gobierno ni ocupar el Poder, pueden influir los partidos en el curso de la política.

A esta influencia posible renunciaron los republicanos al seguir el camino del desorden, de las cuarteladas, de la amenaza á la paz pública. Su labor política desde la restauración acá no ha pedido ser más estéril, y se explica que la parte de la opinión pública que con ellos simpatiza les volviese la espalda al observar que eran sólo un peligro, un peligro para todo; para la prosperidad pública y hasta para la libertad, que no vacilaban en exponer á los riesgos de una dictadura salida de las sublevaciones de los cuarteles, ó á los azares de una nueva guerra civil. De ahí la evolución que hicieron hacia la Monarquía muchos de los hombres más importantes que por algún tiempo figuraron en las filas republicanas.

La moraleja de lo ocurrido á los republicanos deben sacarla, si quieren escarmentar en cabeza ajena, todos los elementos radicales inclinados á seguir sus huellas por el camino de la violencia y de la revolución, mansa ó armada. En este caso se encuentra la tan decaída ya Unión Nacional. Por las circunstancias del momento en que surgió el programa de Zaragoza, pudieron sus autores ejercer una influencia considerable en la marcha de los negocios públicos. Pero los resabios republicanos de los directores de este movimiento les han hecho apartarse del camino recto y echar por peligrosos atajos. Han consumido su fuerza en el fracasado intento de huelga de contribuyentes; del Sr. Paraíso se cuenta, sin que él lo rectifique, que anda buscando un general; el Sr. Costa habla de la formación de un núcleo militar que ayude á la Unión. Se repite en suma, en menores proporciones, el error de los republicanos. Y como la Unión Comercial es mucho más débil que aquellos partidos, en ella la obra de desgaste y disolución, que ha tardado años entre los republicanos, se está afectuando en meses.

De momento.

Tras las flores de Mayo las cucurbitas de Junio; después de la ilusión luminosa y dorada que aquel traje consiguió, la fría realidad que reparte ópimos frutos al que con el trabajo quiso conseguirlo ó el desconsolador suspenso que se da al escolar tumbón ó mala cabeza.

Junio, natural complemento del expansionarse de la vida de Abril y Mayo, una como prolongación del último, con sus mañanas frescas y sus atardeceres brillantes, su primera verbena del año y su noche incomparable de San

Juan, tiene para el estudiante significación variada y elocuente.

O es prueba palpable del tiempo perdido en el curso que muere, ó época en que se recoge el galardón que á la laboriosidad y al estudio acompaña.

El estudio, el que antes no se hiciera, llega á la hartura en estas noches; la maquinilla del café, fuera como artificialmente actividades y energías; el sueño no se atreve á asomarse á ojos que sobre el libro se posan, queriendo con una sola mirada devorarlo....

Y menos mal cuando el resultado corresponde á tales esfuerzos!

Que á veces Junio que de por sí suele tener mala cara para el estudiante, viene acompañado de un rosario de calabazas capaz de poner espanto en el espíritu del estudiante de más acreditado valor.

Por eso ¡qué temores al ver la huida de Mayo, el de los tintes suaves, de las floridas guirnaldas y el poético encanto!

El traje cuanto podía acariciarnos, sol, luz, calor y vida para los campos que crecen cual si la bendición hubiera caído sobre ellos.

Con su alegría, su luz y sus flores, se van también el ruido y la alegría de los centros docentes que, después de la labor justiciera de los exámenes, quedan sin la juventud que los llenó, dispersa luego en aldeas y villas, en sierras y ciudades para recobrar la vida perdida en francachuelas y juegos, en prácticas y estudios, durante las noches de Mayo.

FOLLETÍN DE LA PROVINCIA

RAFAEL

PÁGINAS DE LOS VENTE AÑOS

POR

ALFONSO DE LAMARTINE.

Saboya; los valles de Chambéry, las cascadas, los torrentes, el lago, los prados musgosos oscurecidos por las sombras, ó matizados de reflejos diseminados bajo los prolongados brazos de los castaños; los rayos de luz filtrados por entre el ramaje; el cielo entrevisto por las hendiduras de la bóveda de follaje extendida sobre nuestras cabezas; la azulada extensión del agua y las blancas vetas á nuestros pies; nuestras primeras entrevistas involuntarias de lejos en los senderos de la montaña; las conjeturas que formábamos uno de otro; los encuentros en el lago bogando en sentido contrario en nuestros barks, antes de conocerlos; sus negros cabellos agitados

por el viento; mi indiferente actitud; el doble enigma que elevábamos perpétuamente uno delante del otro y cuya solución debía ser para entrambos un amor eterno; después el día fatal de la tempestad y de su desmayo; la noche pasada en oración y entre lágrimas delante de la muerte; el despertar en el cielo; la vuelta en que marchábamos reunidos por la calle de álamos á la luz de la luna, con su mano entre las mías; sus ardientes lágrimas; las primeras palabras en que se habían escapado nuestras dos almas, la felicidad, la separación... en fin todo!

No podíamos cansarnos de recordar estos detalles. Era como si nos hubiésemos contado una historia que no hubiese sido la nuestra. Pero qué había desde entonces en el universo fuera de nosotros mismos?

LXXX

Algunas veces Julia lloraba de repente con una extraña tristeza.

Estas lágrimas provenían de verme condenado por aquella muerte oculta y constantemente presente á nuestros ojos; á no tener delante de los míos más que ese fantasma de felicidad que se evaporaría no dajando en mis manos más que un sudario. Lloraba y se acusaba de haberme inspirado una pasión que jamás podría hacerme feliz.

—¡Quisiera morir, morir pronto, morir joven y amada, me decía Julia. Sí, morir; puesto que no puedo ser á la vez más que el objeto y la ilusión del amor para ti. ¡Tu delirio y tu suplicio reunidos! ¡Esta es la más divina de las felicidades y el más cruel de los castigos confundidos en un mismo destino! ¡Ojalá que el amor me mate y que tu me sobrevivas para amar según tu naturaleza y según tu corazón! ¡Sería menos desgraciada muriendo, de lo que lo soy conociendo que vivo á espensas de tu dolor y que te consagré á la perpétua muerte de tu juventud y de tu porvenir!

—¡Oh blasfemia contra la felicidad suprema! respondí yo colocando mi mano trémula delante de sus ojos para que las lágrimas cayesen sobre mis dedos. ¡Qué idea tan desventajosa tenéis del que Dios ha hallado digno de encontraros, de comprenderos y de amaros! ¿No hay por ventura más océanos de ternura y felicidad en esa lágrima ardiente que cae de vuestro corazón sobre mi mano, y que yo bebo como la gota de agua de un manantial celeste, que en los deseos culpables en que se ahogan las vulgares relaciones que deseáis para mí? ¿He querido jamás otra cosa que este mutuo sufrimiento? ¿No hace de nosotros dos víctimas voluntarias y puras? ¿No es este el eterno holocausto de amor que desde Eloisa hasta nosotros no había sido nunca ofrecido en espectáculo á los ángeles?

¿Por ventura el fuego celeste en que me abraso deliciosamente no

PARA LOS ALCALDES.

SERVICIOS PARA EL MES DE JUNIO

Reemplazos.—Expedientes para declarar la ausencia de los padres, hermanos, etc., de los mo-

En este año excepcional puede solamente ser aplicable en los casos de revisión la regla 4.ª artículo 88 de la ley de Reemplazos que declara que debe reputarse muerto el hijo, nieto ó hermano que se halle ausente por espacio de más de 10 años consecutivos, y cuyo paradero se ignora desde entonces, á juicio del Ayuntamiento ó de la Comisión mixta respectivamente. Mas ello no obsta para que en este caso, como en los demás que se relacionan en los números 4.º y 8.º del artículo 87, ó sea cuando la ausencia se refiera al marido de la madre ó al de la abuela del mozo, deba incoarse en todo el mes de Junio el oportuno expediente, con los trámites y reglas que hubimos de precisar en la pág. 171 de nuestro anuario de 1898 toda vez que dicho expediente se instruye ahora para que produzca sus efectos en el juicio de exenciones del año inmediato.

Contribuciones é impuestos.—Publicación y remisión de apéndices al amillaramiento.—Consumos.

Para los efectos del art. 60 del reglamento de 30 de Septiembre de 1895, y á tenor del art. 1.º del R. D. de 4 de Enero último, los apéndices al amillaramiento deben quedar expuestos al público en todos los pueblos desde el día 1.º al 15 de Junio, pudiendo así todos los contribuyentes, sin necesidad de previo aviso por edictos ó anuncios en los Boletines oficiales, enterarse de las variaciones que en la riqueza amillarada se hubieren introducido, y entablar respecto de ellas las reclamaciones de agravio absoluto ó comparativo que consideren oportunas.

Estas reclamaciones serán propuestas dentro del indicado plazo, y quedarán resueltas, antes del 20 de Junio, por el Ayuntamiento á propuesta de la Junta pericial, ó por las Comisiones de evaluación, donde existan. Las resoluciones que se adopten serán puestas en conocimiento de los interesados, para que estos, si lo estiman procedente, recurran en alzada ante el Delegado de Hacienda de la provincia, la cual resolverá dentro de la primera quincena de Julio.

Si se estimase por el Ayuntamiento alguna reclamación, deberán hacerse en los apéndices y en sus estados complementarios las correspondientes rectificaciones; y estos documentos rectificadas, será como los apéndices, entregados á las Administraciones de Hacienda precisamente el 1.º de Julio.

En el año natural no habrá necesidad de practicar aforos de especies sujetas al impuesto de consumos en todos aquellos pueblos que, utilizando

la facultad concebida por el artículo 9.º del citado R. D. de 4 de Enero último, hayan prorrogado los arrendamientos. Respecto de aquellos otros en que, por no haberse acordado la prórroga, exista nuevo arrendatario, ó se encargue el Municipio de la Administración directa de las especies, á su tiempo diremos lo que al principio el mes de Julio deben respectivamente hacer los Ayuntamientos.

Como servicio excepcional en el presente año existe el de proceder ahora á la formación de las listas cobratorias para el segundo semestre de 1900 respecto de las contribuciones á que alude el anuncio de modelación, que se publica en el Boletín de Administración local.

Pósitos.—Adición á la relación de deudores y liquidación de créditos.

Aunque, según lo dispuesto en la R. O. de 27 de Abril último, la relación de deudores al Pósito, de que trata el artículo 20 del reglamento de 11 de Junio de 1878, debe en lo sucesivo ultimarse el día 31 de Diciembre, no por eso se puede prescindir de adicionar á la última, que debió rendirse antes de 1.º próximo pasado, el estado de los que con posterioridad se constituyeron deudores, ni tampoco es de dejar sin cumplir lo prevenido en la circular instrucción de 25 de Mayo de 1880 respecto á la liquidación de créditos para preparar su oportuno reintegro, ya que los préstamos ó repartimientos han de recaudarse, con las creces, en la época de la recolección. Sobre el particular puede verse lo que dijimos en la página 74 del actual anuario.

Servicios varios en distintos ramos.

En el mes de Junio corresponde cumplir á los Ayuntamientos los mismos servicios que tenemos indicados para todos los demás del año, ó sean: extractos de acuerdos municipales, visita semanal de cárceles, estado de infracciones de la ley de Caza y demás expresados en el *Prontuario* de Enero.

Aparte de esos servicios mensuales deben cumplir los Alcaldes el precepto del art. 20 del R. D. de 14 de Junio de 1890, participando al Gobernador de la provincia, el día 30 del mes próximo, los nombres de los Facultativos municipales, así como también las fechas de sus nombramientos respectivos.

Juzgados municipales.—Estadística y Registro civil.

Además de los servicios mensuales ordinarios, los Jueces municipales deben preparar los correspondientes datos de los actos de conciliación convenidos que se hubiesen celebrado desde 1.º de Enero anterior al 30 de Junio, con objeto de formar y remitir al respectivo Juez de primera

instancia la relación semestral á que se refiere el art. 480 de la ley de Enjuiciamiento civil.

Los encargados del Registro civil deben formar relaciones nominales de los fallecidos, cuyas actas resulten inscriptas en la sección respectiva. Estas relaciones serán remitidas al Liquidador del impuesto de derechos reales, según previene el art. 146 del nuevo reglamento del ramo.

Asimismo, los encargados del Registro civil deben prepararse á recibir la visita semestral á que se refieren los artículos 92 y 93 del reglamento distado para la ejecución de la ley del ramo.

Necesario, es pues, que tengan terminadas todas las inscripciones, escogidas las firmas con que cada acta debe ir autorizada, subsanadas las omisiones y faltas que advirtieren, previa detenida inspección de los libros, y preparados y ordenados los legajos referentes á los diversos libros, así como los libros auxiliares y el inventario que expresa el artículo 27 de dicho reglamento, cuyas hojas serán rubricadas por el funcionario que rige la visita.

Sueltos y noticias

Mejora importante.—Por R. O. se ha concedido autorización al pueblo de Morón de Almazán para la conducción de aguas.

Tanto el Ayuntamiento, como todos los vecinos del citado pueblo, manifiestan agradecidísimos de los representantes á Cortes por esta provincia, por el interés que se han tomado en este asunto.

Según nuestras noticias, en breve se sacará á subasta el proyecto, pudiendo disfrutar el vecindario de Morón de tan importante mejora para el otoño próximo.

Disposición acertada.—Ha sido muy bien recibido por el público el bando de esta Alcaldía dictando disposiciones respecto á la forma de proveerse de agua los vecinos de esta capital, en las fuentes públicas, y lo único que hace falta es que los agentes del Ayuntamiento hagan cumplir á todos por igual tan acertadas disposiciones.

De interés para los contribuyentes.—El día 30 del corriente mes termina el plazo de tres meses que el art. 15 de la ley de Presupuestos concedió á los contribuyentes de todas clases para que presenten las declaraciones de su riqueza contributiva, eximiéndoles de pagar lo que hubieran debido satisfacer con anterioridad, y los recargos y multas correspondientes.

Son hasta ahora pocos los contribuyentes que se han acogido á la ley, á pesar de ser la más beneficiosa de las que se han dictado, puesto que no se obliga al contribuyente sino á satisfacer en adelante las cuotas debidas, perdonándose las atrasadas, las multas y los intereses de demora. Y llamamos la atención sobre ello porque, terminando sus efectos en 30 de Junio, desde 1.º de Julio se ejercerá en todas partes una investigación activa y enérgica para obligar á todos al cumplimiento de los deberes tributarios.

Mejoría.—Con gusto participamos á nuestros lectores que se halla algo mas aliviado, por fortuna, del ataque de gripe que padece, nuestro distinguido y respetable amigo Excmo. señor el Marqués de la Vilueña.

Con objeto de visitar al digno Senador por esta provincia ha llegado hoy el doctor alemán señor Hauser, que hace muchos años visita al distinguido enfermo.

Vivamente deseamos el completo restablecimiento de este.

Propaganda ilegal.—Según ha manifestado el señor Dato, de seguir como hasta aquí algunos periódicos publicando noticias que alientan la resistencia al pago de los tributos, el Gobierno se verá obligado á emplear el mayor rigor contra cuantas publicaciones contravengan las disposiciones de la circular que al efecto dictó el fiscal del Supremo; con mucho mayor motivo hoy, en que se ha entrado ya en la vía de apremio.

Los residuos del empréstito.—Conviene advertir á los que reciben residuos del empréstito que éstos devengan interés desde luego, lo mismo que los títulos completos, y cuando se reúnen varios y se completa un título se entrega la carpeta correspondiente con los cuatro cupones, como todas las demás.

Claro es que mientras los residuos siguen en estado de tales, sin reunirse ni canjearse, aunque devengan interés no pueden cobrarlos, pero cobrarán todos los cupones atrasados después.

Bienvenidos.—Ha regresado de Madrid, y hemos tenido el gusto de saludarle en esta, nuestro querido amigo don Joaquín de la Cádara Contador de fondos provinciales.

También, y procedente del mismo punto, ha llegado á esta capital con objeto de pasar el verano al lado de sus hijos, nuestro buen amigo D. Francisco García Santos.

Premios.—El domingo próximo á las cuatro de la tarde, y con la solemnidad acostumbrada tendrá lugar en la Escuela dominical el reparto de premios.

En honor del Marqués del Vadillo.—Segun vemos en dos periódicos de Pamplona, en los primeros días del próximo Julio llegará á aquella

consume en mí todo el carbón de los deseos vulgares, no me convierte enteramente en una llama? Y esta llama, ¿no es tan pura, tan dulce como los rayos de vuestra alma, que son los que la han encendido y los que la alimentan eternamente por medio de vuestros ojos? ¡Ah, Julia! ¡Tened de vos misma una idea más digna, y no lloréis por los sufrimientos á que creéis condenarme! Yo no sufro. Mi vida es un continuo desbordamiento de felicidad. Una plenitud de vos, una paz, un sueño, de que vos sois el solo objeto. Me habeis dado una segunda naturaleza. ¡Yo sufrir! Algunas veces quisiera sufrir para tener que ofrecer al cielo alguna cosa en cambio de lo que él me ha concedido en vos, aunque no fuese más que el sentimiento de una privación y la amargura de una lágrima. Porque sufrir por vos sería tal vez la única cosa que pudiera añadir una gota más á la copa de felicidad de que

me veo inundado. Sufrir de esta manera, ¿es padecer ó es gozar? No vivir así es morir, es verdad; pero es morir algunos años antes en esta miserable vida para vivir anticipadamente en la vida del cielo.

LXXXI

Julia lo creía, y yo también: Juntaba mis manos delante de ella. En fin, nos separábamos después de estas conversaciones, ella guardando y yo llevando conmigo, como alimento hasta el siguiente día, la impresión de la última mirada y el eco del último acento que debía hacernos vivir y esperar todo un día interminable.

La veía abrir su ventana, después de atravesar el umbral de su puerta y asomarse apoyada sobre los codos entre las flores, sobre la barra de hierro del balcón, seguirme así tan lejos como se lo permitía la niebla del Sena á lo largo del puente. Ca-

da ocho ó diez pasos me volvía para enviarla mi alma en mis miradas, y mis suspiros, que no podían abandonarla. Me parecía que mi ser se repartía en dos; mi pensamiento, para volar y habitar con ella; y que mi cuerpo alejándose solo, como una maquina, volvía á tomar á pasos lentos en la sombra de las calles desiertas el camino de la puerta de fonda para acostarme en seguida.

LXXXII

Así se pasaron, sin otra ocupación que la de mis estudios, y la de nuestras impresiones, los deliciosos meses del invierno, que ya tocaban á su fin. Los primeros esplendores de la primavera dejábanse ya percibir por encima de los techos sobre el inmundo y oscuro dedalo de las calles de París. Mi amigo V**, llamado por su madre, marchó y me dejó solo en la pequeña habitación en que me ha-

bía recibido durante su permanencia en París, porque debía volver para el otoño. Me había pagado la habitación por un año. Ausente, me dejaba aun su fraternal hospitalidad. Le vi marchar con dolor, pues no me quedaba nadie con quien poder hablar de Julia.

Mi madre me escribió que desgracias inesperadas en punto á intereses habían apurado á mi padre de tal modo que la casa paterna, otras veces tan desahogada y tan hospitalaria, había llegado al extremo de tener mi padre que reducir mi pensión á una mitad para poder atender, y aun así, con trabajo, á la educación y á la manutención de mis seis hermanos. Era menester, me decía, que me diera prisa para buscar un honroso modo de vivir independientemente, ó que volviese á la casa paterna para vivir en el campo en una modesta y resignada medianía. La ternura de mi madre me consolaba de ante-

capital, para asistir á la Fiestas de San Fermín, el Sr. Marqués del Vadillo acompañado de su distinguida familia.

La diputación local ha acordado disponerle hospedaje en el palacio provincial.

También querían hospedarle la Audiencia, por su carácter de Ministro de Gracia y Justicia, y el Ayuntamiento, como hijo de Pamplona.

Se alojará en el palacio de la diputación, como homenaje de todo Navarra.

Le visitarán Comisiones de todos los Ayuntamientos de la provincia.

El domingo último, por la noche, celebró sesión extraordinaria el Casino de Numancia con objeto, entre otras cosas, de elegir Tesorero y Secretario.

Para estos cargos resultaron elegidos, con brillante votación, don Eduardo M. de Azagra y don Félix Herrero, respectivamente.

Nuestro queridísimo compañero de redacción el joven diputado provincial Sr. Azagra, que se hallaba presente, tomó acto seguido posesión del cargo, pronunciando breves y elocuentes frases de gratitud por la confianza que le había dispensado la Sociedad.

Ahogada.—En una reguera, y á la distancia de un kilómetro de la villa de San Esteban, se cayó el 9 del actual María Gutiérrez Mayo, de 76 años de edad y vecina de la citada villa.

Cuando algunas personas, enteradas del accidente, acudieron en socorro de la anciana María, estaba medio ahogada y aun cuando se la sacó de la reguera con vida, murió á los pocos instantes en su domicilio.

Canónigo.—Ha sido promovido á canónigo de la Catedral de Osmá D. Donato Lázaro, que lo es de Solsona.

Es esperado en esta capital el coronel de la Guardia civil Sr. Prim.

Reclutamiento y reemplazo.—La Gaceta de hoy contiene las siguientes disposiciones:

Real orden, fecha 20 de Mayo, resolviendo una consulta elevada por la Comisión mixta de reclutamiento de Logroño sobre incompatibilidades de los médicos vocal y suplente de la misma, y recomendando que las Comisiones provinciales, al hacer dichos nombramientos, eviten recaer en los médicos titulares de una vecina localidad.

Otra, de igual fecha, declarando que los médicos militares no tienen derecho alguno á cobrar los dos pesetas 50 céntimos de honorarios por los reconocimientos que por ministerio de la ley hayan de practicar en los padres, abuelos y hermanos de los mozos.

Otra, fecha 31, confirmando la de 14 de Noviembre de 1888 sobre exención del servicio militar á los nacidos en las provincias de Ultramar.

Por el buen camino.—Con mucho gusto vemos que entre los labradores de nuestra provincia ya hallando eco el espíritu de asociación. En el pueblo de Beratón se ha constituido una sociedad de labradores, cuyos estatutos ó reglamento se ha presentado ya en el Gobierno civil, y en Villaseca de Arciel se constituirá en breve una Asociación de ganaderos al objeto de asegurar mutuamente sus ganados de la borb.

De viaje.—De paso para Agreda son esperados en esta capital el activo diputado á Cortes por aquel distrito nuestro querido amigo D. Julio Seguí y su distinguida señora.

Elecciones que se aplazan.—Según leemos en la prensa de Madrid, muy en breve se firmará el decreto ordenando que las próximas elecciones de diputados provinciales se verifiquen en Marzo del año 1901 y prorrogando hasta aquella fecha las funciones de los actuales diputados.

Heridos en Solmayo.—El sábado último hallándose dos pastorcillos jugando con un revolver se les disparó el arma causando á uno de ellos una herida en la cara, calificada de pronóstico reservado.

En el mismo pueblo, y el mismo día, según se nos informa, el Alcalde disputó con un vecino arrojándole una piedra con tan buena puntería, por desgracia, que le causó una herida de consideración.

El empréstito.—Publicamos á continuación la parte dispositiva de la R. O. que la Gaceta ha publicado respecto al prorrateo del empréstito: «S. M. (q. D. g.), y en su nombre la Reina Regente del Reino, ha tenido á bien disponer:

Primero. Que á los suscriptores á metálico en Deuda amortizable al 5 por 100 por cantidades de 500 á 12.500 pesetas nominales, acumulando los pedidos de cada suscriptor, se les entregue un título de 500 pesetas por cada pedido.

Segundo. Que á los suscriptores por cantidades superiores á 12.500 pesetas nominales, se les facilite el tres setecientos cincuenta y dos milésimas por ciento de sus pedidos; en la inteligencia de que si la fracción que resulte al determinar la cantidad es mayor de 250 pesetas, se le adjudique un título de 500 pesetas, y si es menor, no se le tome en cuenta, y

Tercero. Que por el Banco de España, en vista de las dos disposiciones anteriores, se proceda á practicar las liquidaciones necesarias, con objeto de que el día 16 del actual puedan liquidarse los valores á los suscriptores.»

Recurso.—El día nueve del actual se remitió al ministro de la Gobernación el recurso interpuesto por los vecinos del pueblo de Cuellar contra el acuerdo de la Excm. Diputación provincial trasladando la capitalidad municipal al pueblo de Ausejo.

Voto de gracias.—En la última sesión celebrada por la Junta provincial del Censo de población, se acordó por unanimidad un voto de gracias á favor del ilustrado y digno jefe de trabajos estadísticos de esta provincia don Ricardo Fuster, por la inteligencia y laboriosidad que ha demostrado en el desempeño de su cargo.

Mucho nos complace el acto de justicia realizado por la referida Junta.

Suma y sigue.—Por don Pedro Sanz Benito vecino de Sotillo del Rincón se ha solicitado la propiedad de doce pertenencias de mineral de carbón de piedra en el término municipal de La Muedra, y otras doce del mismo mineral en el de Las Fraguas.

En el término de Beratón se han denunciado por don Lino Matute y Gómez 24 pertenencias de mineral de hierro.

En la madrugada del sábado al domingo último fueron robados de las iglesias de Torrubia y Portillo algunos objetos pertenecientes á las mismas.

Los ladrones se llevaron de la iglesia de Portillo un copón de aluminio y un biril de plata, tasado todo ello en cuarenta pesetas, y de la de Torrubia un copón de aluminio con un viril de plata, dos coronas de metal dorado con varias piedras de diferentes colores, tres crismos de metal blanco y una concha de bautizar de metal amarillo.

Se ignora hasta la fecha quien sea el autor, ó autores, de tales robos.

El Juzgado entiende en el asunto.

DIPUTACION PROVINCIAL

Acuerdos adoptados por la Comisión provincial en el día 7 de Junio.

Quedó enterada, disponiendo se publique un extracto en el Boletín Oficial, de los estados remitidos por las Sras. Directoras de los establecimientos benéficos provinciales, relativos aquellos á movimiento de asilados durante la última quincena.

Igualmente lo quedó de análogos estados respectivos al mes de Mayo último, que acordó se eleven á la Dirección general de Beneficencia.

Designó al Sr. Diputado Don Vicente de Benito para que asista en nombre de la Corporación á la subasta que tendrá lugar el día nueve para el suministro de varios artículos de consumo á los expresados establecimientos.

Resolvió pedir informe al Alcalde de Valdeprado acerca de la instancia de Manuel Matute pidiendo se le conceda el prohijamiento de una esposa.

Dispuso se informe por el Sr. Médico del Hospital de Soria respecto de instancia de Juan Tardío de Valdeagaya, en solicitud de que se admita en aquel establecimiento á su hija María.

Acordó se diga al Ayuntamiento de San Esteban manifieste la suma memor en que se encargará del suministro de bagages que correspondan á dicha localidad.

Dispuso se den las gracias al Sr. Alcalde de esta Capital por el ejemplar que se ha servido remitir de las nuevas Ordenanzas municipales de la misma.

Acordó se interese de la Sra. Directora del Hospital de esta Ciudad, manifieste la forma en que han de llevarse á cabo las obras que propone se realicen en dicho establecimiento.

CRÓNICA AGRÍCOLA

Recolección de la hierba.

Se aproxima la época en que deben recolectar las plantas de pradera é interesa conocer el momento en que ha de realizarse esta operación pues de estar ó no bien determinado depende no solamente la calidad del heno, sino también la conservación de la fertilidad del suelo y la de la flora de la pradera, como veremos más adelante.

Según que el prado esté situado en un terreno seco ó húmedo se adelanta ó retrata en un mismo país el momento de la recolección, y por esto no es posible fijar de antemano esta fecha, que ha de deducirse de la observación del estado de desarrollo de la planta. El período de plena floración es el preciso, porque la planta ha llegado á su completo desarrollo en lo que se refiere á sus órganos de nutrición (tallos y hojas), que son los que constituyen la casi totalidad del heno.

Adelantar la recolección tiene el inconveniente de que no se utilizan la totalidad de las energías del suelo, que aún pudiera suministrar mayor cantidad de forraje; pero retrasarla tiene en cambio otros muchos mayores, que son: 1.º El heno tiene menor poder nutritivo y es de más difícil digestión, 2.º El suelo se empobrece inútilmente y 3.º La flora de la pradera se modifica.

El heno tiene menor poder nutritivo porque, especialmente en las plantas pertenecientes á la familia de las gramíneas, se verifica la emigración de los principios inmediatos contenidos en los tallos y hojas hacia los órganos de reproducción (flores y frutos), dando por resultado una notable disminución del poder alimenticio de aquellos órganos en beneficio de los últimos, que necesitan para su formación mayor cantidad de nitrógeno y ácido fosfórico. El coeficiente de digestibilidad disminuye, porque los principios más asimilables son los que emigran hacia la flor.

El suelo se empobrece, por que muy principalmente las leguminosas absorben activamente del suelo toda la substancia, en el período de la maduración de los frutos, en pura pérdida, puesto que en este caso, como en el anterior, si los frutos están maduros las semillas se caen mientras se verifica la henificación.

Esta siembra natural es la causa de que la flora del prado varíe, llegando al cabo de algunos años en que se verifique la recolección tardía á predominar las plantas más rústicas, que acaso sean las que peor heno producen.

Si el campo de forraje es de una sola especie no cabe duda cuál debe ser el momento de la recolección: cuando está en flor; pero si se trata de una pradera natural ó artificial, donde vegetan varias, es preciso fijarse bien en cuál es la especie que florece en una época media y aprovechar ese período, que es siempre corto, para la recolección.

Desde Madrid.

Madrid 11 Junio. Algunos periódicos insisten en ver nebulras en el horizonte del gobierno y para explicar sus presagios hablan de entrevistas y conferencias rodeándolas de todo misterio.

Hablan de una extensa conferencia del Sr. Pidal al acudir á Palacio para despedirse de la Reina.

Atribuyen también importancia á la visita del general Lopez Dominguez á Palacio.

Y comentan, por último, una detenida entrevista que dicen tuvo el Sr. Sagasta también con S. M. la Reina, en la casa de Camponovo.

Extiéndense en consideraciones sobre el particular, traduciéndolo según mejor corresponde á su criterio y programa.

No hemos de recogerlas nosotros que cumplimos con nuestro deber de cronistas al consignar á título de información que tales comentarios se hacen.

El ministro de Estado ha firmado hoy los siguientes decretos:

Jubilando, á petición propia, á nuestro embajador en Berlín Sr. Mendez Vigo.

Le sustituye el ministro plenipotenciario cesante Sr. Ruata.

Ratificando el arreglo celebrado entre España y Austria sobre protección de las marcas de fábricas autorizándose al ministro para realizarla.

En los Viveros se ha celebrado el banquete en honor del ilustre pintor valenciano Joaquín Sorolla, asistiendo gran número de artistas, literatos y admiradores.

Ha habido brindis muy entusiastas, felicitándose al gran pintor por el triunfo obtenido en París.

Manuel del Palacio improvisó los siguientes versos:

Aunque affigida y postrada, no es de nuestra patria amada el destino tan cruel, ¡lo que Dios niega á la espada se lo concede al pincel!

La Gaceta publica un decreto declarando que los médicos militares carecen de derecho para cobrar 250 pesetas por reconocimiento, á los padres, abuelos y hermanos de los mozos.

El ministro de Gracia y Justicia ha puesto hoy á la firma de la reina la siguiente combinación de magistrados:

Trasladando á la Audiencia territorial de Barcelona don Carlos Lizana, y sustituyendo á este en la provincial don Manuel Mendó.

Nombrando magistrado de Burgos á don José Olmedilla, de Albacete á don Amadeo Gil, de Salamanca á don Benito Rodríguez de Celis, de Palencia á don Teodolfo Gil, de Logroño á don Francisco Renard, de Cáceres á don Idefonso Hernández, Fiscal de Murcia á don Alonso Duro y de Palencia el Sr. Argüelles.

El Sr. Silvela llevó á la firma el nombramiento de senador vitalicio á favor del Sr. Mendez Vigo, actual embajador nuestro en Berlín, cubriendo la vacante del señor Bosch y Fustegueras.

Cuando me dispongo á cerrar esta carta está reunido el Directorio de la Unión Nacional en el Círculo Mercantil. Dicen que están muy alentados sus individuos para proseguir la campaña de resistencia. Lo que fuere sonará, pues andan muy reservados y nadie les puede arrancar una palabra.

TELEGRAMAS

DE LA PROVINCIA. (De la Agencia Mencheta.)

Concejales que vuelven.—Consumos. Castellón 11 (2 t.).

Los concejales republicanos que componen la mayoría de este Ayuntamiento han vuelto hoy á la casa capitular cumpliendo el acuerdo adoptado en el meeting que anoche celebró el partido.

Ahora se gestionará dejar sin efecto la subasta, encargándose el Ayuntamiento de la administración de consumos.

Peregrinos que regresan.—Visita á Monserrat.—Funerales.—Huelgas. Barcelona 11 (2 t.).

Han regresado de Roma los peregrinos vascongados, saliendo de esta en tren especial; detendránse en Monistrol para visitar Monserrat.

En la capilla del Hospital militar se han celebrado solemnes funerales por el alma del teniente de la benemérita señor Gorriz, asistiendo grandísima concurrencia.

En Martorell se han generalizado las huelgas.

Oposiciones terminadas.—Zaragoza 11 (4 t.).

Después de reñidas oposiciones ha sido nombrado hoy canónigo de esta Capital el opositor don Fermín Erice.

AVISOS ÚTILES

Ferrocarril de Soria a Alcuzeza.

Table with columns: Kílos, ESTACIONES, PRECIOS, Tren correo, Mixto. Rows include SORIA, Nava de Barro, Quintana Redonda, etc.

De Alcuzeza a Soria.

Table with columns: ESTACIONES, Tren correo, Mixto. Rows include Alcuzeza, Nava de Barro, Quintana Redonda, etc.

Coches correos.

Table with columns: Salida, Llegada, Salida, Llegada. Rows include Soria a Tarazona, Id. a Valdeavellano, etc.

Oficinas públicas.

Table with columns: HORAS de despacho. Rows include Gobierno Civil, Ayuntamiento, Hacienda, etc.

ANUNCIOS

LA PROVINCIA

Periódico bisemanal

Se publica los martes y viernes.

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Soria 1,25 pesetas el trimestre. Fuera de Soria 1,50 id. id. América 2,50 id. id.

Redacción y Administración: CONDE DE GÓMARA, 3.

A LOS ENFERMOS DE LA VISTA.

El Médico Oculista Señor Gavidia, que tiene establecida su consulta definitiva en Soria, Teatínos, 4, principal, pone en conocimiento de los enfermos que durante el mes de Mayo, las consultas serán absolutamente gratuitas.

CASINO DE NUMANGIA

Durante toda la temporada de verano se sirven los exquisitos helados en dicho casino, así como a domicilio.

También se expendrán sifones a 20 céntimos de peseta previo depósito por el casco.

LA URBANA

LA URBANA

Compañía anónima de Seguros a prima fija contra el incendio, el rayo y las explosiones del gas, de los aparatos de vapor y de la dinamita.

GARANTIAS EN JUNTO 75.000.000 DE PTAS.

Esta Compañía cuenta 61 años de existencia y es la más antigua entre las de su clase que operan en España, tiene establecidas Agencias en Francia, Argelia, España, Bélgica, Suiza, Holanda, Portugal, Egipto y Turquía.

Ha satisfecho por 187.813 incendios hasta 31 de Diciembre de 1897, la enorme suma de CIENTO CUARENTA Y SIETE MILLONES NUEVECIENTAS TREINTA Y SEIS MIL DOSCIENTAS CINCUENTA Y CUATRO PESETAS.

LA URBANA, accediendo a las peticiones de sus Asegurados ha establecido recientemente una nueva garantía. Mediante el pago de una sobre-prima, anual, responde además de los daños que la Dinamita y otras substancias análogas, pudieran causar á los objetos garantizados por el incendio, ya dichas substancias fueren introducidas en los riesgos asegurados y colocadas en sus alrededores, cualquiera que sea la causa de la explosión.

Esta Compañía satisface al contado el importe de los siniestros en la Dirección á que corresponde la póliza ó en Madrid á elección del Asegurado. Su antigüedad, la elevada suma que representa sus capitales asegurados y la puntualidad con que cumple sus compromisos, son la prueba más patente de su respetabilidad y de su importancia.

Las acciones de la Compañía LA URBANA emitidas por un valor de mil pesetas y cuyo desembolso ha sido tan solo de doscientas cincuenta pesetas, se cotizan hoy en la Bolsa de París, á cinco mil trescientas pesetas.

precio siempre creciente y que en relación con la cantidad desembolsada, no ha alcanzado ninguna de las demás Compañías establecidas en España.

El seguro contra el incendio es un acto de previsión y hasta una necesidad que ha entrado ya en las costumbres sociales, toda vez que por una módica cantidad al año se pone á cubierto aquella eventualidad, que si no sobreviene, con poco gasto proporciona tranquilidad al ánimo, y si ocurriese la menor desgracia SUMINISTRA UNA REPARACION QUE NO SE OBTIENE SIN EL SEGURO.

A pesar del gran desarrollo que hoy alcanza el seguro contra incendios, sus progresos serán mucho mayores el día que por todos se aprecien prácticamente sus beneficios.

Los propietarios aseguran sus fincas, los fabricantes y comerciantes los objetos de industria y comercio, y solo se mira con indiferencia el seguro de los muebles, que representa un valor positivo y de no poca importancia expuesto asimismo á desaparecer por el fuego en todo ó en parte.

Este seguro es sumamente económico, y aplicada, como en todos la prima á un tanto por mil de la suma asegurada, por una pequeñísima cantidad, que se invierte en muchos casos en cualquier capricho, se adquiere la tranquilidad al tener garantizados capitales relativamente considerables.

PARA SUSCRIPCIONES Y DEMÁS INFORMES DIRIGIRSE A SU DIRECTOR PARTICULAR, EN LA PROVINCIA Conde de Gómara I, principal SORIA

Se necesitan Agentes en Almazán y Agreda.